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 Robert Brunold, Obersaxen Zentralpräsident 
 Tarzisius Caviezel, Davos Vizepräsident 
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 Victor Blumenthal, Falera II 
 Johannes Casutt, Versam III 
 Paolo Papa, Augio IV 
 Gerhard Venzin, Bonaduz V 
 Pirmin Saner, Davos Dorf V.1 
 Martin Moser, Vaz/Obervaz VI 
 Gian Carl Lutz, Pontresina VII 
 Gaudenzio Vincenti, Castasegna VIII.1 
 Orlando Rada, Li Curt VIII.2 
 Robert Rietmann, Müstair IX 
 Andrea Carpanetti, Ftan X 
 Kurt Steck, Klosters-Dorf XI 
 Barthli Schrofer, Trimmis XII 
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Traktanden: 
 
1. Wahl der Stimmenzähler 
2. Genehmigung des Protokolls der 103. Delegiertenversammlung vom 13. Mai 2017 in Cazis 
3. Genehmigung des Jahresberichtes des Zentralpräsidenten 
4. Rechnungsablage 2017 

Bericht und Antrag der Geschäftsprüfungskommission 
5. Festsetzung des Mitgliederbeitrages und der Abonnementspreise für das Verbandsorgan 

«Bündner Jäger» 
6. Kenntnisnahme des Budgets vom laufenden Geschäftsjahr 
7. Genehmigung des Voranschlages Sekretariat 2019 
8. Genehmigung der Jahresberichte: 

a) des Hegepräsidenten 
b) der Präsidentin der KoAWJ 
c) des Schützenmeisters 

9. Anträge des erweiterten Zentralvorstandes und der Sektionen 
10. Wahlen 
11. Genehmigung Hegereglement 
12. Ehrungen 
13. Verschiedenes und Umfrage 

 
 

Begrüssung 
 
Die 104. Delegiertenversammlung des BKPJV wird um 13.30 Uhr durch die Jagdhornbläser-
gruppe Rätia Chur unter der Leitung von Gieri Murk feierlich eröffnet. 
 
Anschliessend richtet der Zentralpräsident Robert Brunold das Wort an die Versammlung. 
 
Liebe Jägerinnen und Jäger 
Sehr geehrter Herr Standespräsident 
Sehr geehrter Herr Regierungspräsident 
Sehr geehrter Herr Ständerat 
Sehr geehrte Frau Nationalrätin 
Sehr geehrte Herren Nationalräte 
Sehr geehrte Grossräte 
geschätzte Ehrengäste, Ehrenmitglieder und Delegierte, 
 
Ich freue mich, Sie im Namen des Bündner Kantonalen Patentjägerverbandes zur 104. Dele-
giertenversammlung, hier in meiner Heimatgemeinde Obersaxen Mundaun willkommen zu 
heissen und begrüssen zu dürfen.  
 
Es ist dem Zentralvorstand eine grosse Ehre, dass sie alle unserer Einladung gefolgt sind. 
 
Ganz besonders begrüssen und willkommen heissen möchte ich: 
 
Die Ehrengäste: 
Herr Standespräsident Martin Aebli 
Herr Regierungspräsident Mario Cavigelli 
Herr Ständerat Stefan Engler 
Frau Nationalrätin Magdalena Martullo-Blocher 
Herr Nationalrat Heinz Brand 
Herr Nationalrat Duri Campell 
Herr Gemeindepräsident Ernst Sax 
Der Präsident der Bürgergemeinde Obersaxen Mundaun Georg Alig 
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Die Grossräte der Jägerfraktion: 
Peter Giacomelli, Präsident der Grossratsjägerfraktion  
Tarzisi Caviezel, Vizepräsident des Zentralvorstandes, Präsident des SPW und Vorstandsmit-
glied Jagd Schweiz 
Paolo Papa Mitglied des erweiterten ZV 
Kenneth Danuser, Präsident BSC, Vorstandsmitglied Selva, 
Clemens Berther, Daniel Buchli, Roman Hug, Christian Mathis und Mario Salis 
 
 
Im Weiteren begrüsse ich: 
Den OK Präsidenten der heutigen DV Christian Spescha 
Den Vorsteher des Amtes für Jagd und Fischerei Graubünden, Adrian Arquint 
Den Wildbiologen des AJF, Hannes Jenny 
Den Vorsteher des Amtes für Wald und Naturgefahren, Reto Hefti 
Den Präsidenten der SELVA Verband der Waldeigentümer GR, Leo Thomann 
Den Vertreter des Laufhundeclubs Region GR, Jakob Ballat 
Den Organisator der Steinwildjagd, Erwin Eggenberger  
Den Wildhüterbezirkschef, Arnold Caminada 
Die Wildhüterin Pirmina Caminada und die Wildhüter Gion Bundi, Gieri Derungs, Patric Ragettli 
und Moritz Schmid  
Geschäftsführer JagdSchweiz David Clavadetscher 
Den Vertreter des Bündner Schützenverbandes, Hubert Tomaschett 
Den Präsidenten des Glarner Jagdvereins, Fritz Stüssi 
Von der Walservereinigung GR, Leonie Barandun-Alig 
 
Es freut mich, dass ich unseren einheimischen Kunstmaler und kulturellen Botschafter Rudolf 
Mirer, er ist auch Mitglied der Jägersektion Obersaxen, unter uns begrüssen darf. Von ihm 
stammt auch der Umschlag des übrigens sehr interessanten und informativen Festführers. Ru-
dolf, herzlich willkommen. 
 
Ganz speziell begrüssen möchte ich auch die anwesenden Ehrenmitglieder unseres Verban-
des, die Mitglieder der Jagdkommission, sämtliche Chargenträger sowie alle Damen und Her-
ren, welche sonst in irgendeiner Art und Weise für unseren Verband tätig sind.  
 
Einen speziellen Willkommensgruss richte ich an alle Medienvertreter, ich bitte Sie an dieser 
Stelle um eine sachliche Berichterstattung zu dieser Delegiertenversammlung. 
 
Entschuldigt haben sich für die heutige Versammlung unter anderem: 
 
Ständerat Martin Schmid 
Nationalrat Martin Candinas 
Nationalrätin Silva Semadeni 
Präsident Jagd Schweiz, Hanspeter Egli 
Sektionschef des Bundesamtes für Umwelt, Reinhard Schnidrig 
Der Direktor vom Nationalpark, Heinrich Haller 
Mitglied der Jagdkommission, Banadez Cadalbert 
Die Präsidentin Graubündner Tierschutz, Tina Gartmann-Albin 
Anita Mazzetta, Geschäftsführerin WWF GR 
Jaqueline von Arx, Geschäftsführerin Pro Natura GR 
Rolf Hanimann, Vorsteher des Amtes für Lebensmittelsicherheit und Tiergesundheit 
Daniel Buschauer, Vorsteher Amt für Landwirtschaft und Geoinformation 
Remo Fehr, Vorsteher Amt für Natur und Umwelt 
Sascha Gregori, Amt für Natur und Umwelt 
Der Landammann Veteranen, Anton Bearth 
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Die Grossräte der Jägerfraktion: Rudolf Burkhardt, Filip Dosch, Rodolfo Fasani, Andreas Felix, 
Elmar Foffa, Karl Heiz, Theo Joos, Beat Niederer.  
 
Weiter, haben sich einige Ehrenmitglieder unseres Verbandes entschuldigt und können teilwei-
se auch aus gesundheitlichen Gründen nicht an der Versammlung teilnehmen. 
 
Auch haben sich für die heutige Versammlung einige Chargenträger des BKPJV entschuldigen 
müssen. 
 
Allen, die aus gesundheitlichen Gründen nicht an der heutigen Delegiertenversammlung teil-
nehmen können, wünsche ich von hier aus gute Genesung und alles Gute. 
 
Für die Begrüssung in Romanisch übergebe ich nun das Wort an meinen Kollegen aus dem 
Zentralvorstand Tarzisius Caviezel und für die Begrüssung in Italienisch an Orlando Rada, er ist 
Mitglied des erweiterten Zentralvorstandes. 
 
Tarzisius Caviezel richtet folgende Worte an die Versammlung: 
 
Preziau signur president 
Stimai collegas da suprastonza 
Preziadas delegadas, preziai delegai 
Ault stimai hosps 
 
En num dil president beneventel jeu vus cordialmein alla radunonza dad oz. Igl ei per nus ina 
grond’honur d’astgar beneventar vus cheu en la biala halla plurivalenta. Per las perfetgas lavurs 
d’endrizzament admettel jeu all’ uniun da Sursaissa in sincer Dieus Paghi. 
 
Nossa radunonza duei buc esser soli ina sentupada cun tractandas e conclus – na – ella duei 
porscher dapli – numnadamein in seveser cun catschaduras e catschadurs – in occasiun, ina 
plattafuorma da semussar alla publizitad e da saver tschentar l’impurtonza da nossa catscha el 
center.  
 
Far attent nossa populaziun che las activitads da catschaduras e da catschadurs sestenda sur 
igl entir onn ora e buca mo duront il meins da settember. Mussar, declarar e sensibilisar vischi-
nas e vischins, che nies agir ei oravontut in agir persistent en favur dallas selvaschinas, che 
nies engaschi ha l’absoluta finamira da tgirar e migliurar igl ambient sco era da promover e 
mantener ina natira intacta. 
 
Senza in amicabel, sincer e permanent dialog denter catschadurs, politichers, cerchels turistics 
e populaziun, ei nossa catscha a liunga vesta periclitada. Perquei ei nossa lavur e nies engas-
chi da fetg gronda impurtonza. Cun in bien secuntener ed adequat sedepurtar savein nus in-
fluenzar considerablamein in maletg positiv dil catschadur e dalla catscha ed aschi francar tier 
nossa populaziun in’acceptanza durabla dalla catscha Grischuna. 
Cun in sincer e permanent engaschi e cun ferma perschuasiun eis ei a nus era pusseivel da 
cumbatter cun success las iniziativas pendentas sur dalla catscha, las qualas vegnan sutta-
messas al suveran per decisiun. Nies engaschi per cumbatter quellas iniziativas nuscheivlas sto 
denton succeder avon las votaziuns. Pertgei – suenter las votaziuns gida nus dil reminent negin 
selamentar pli. 
 
Jeu giavischel a Vus tuts ina fritgeivla radunonza ed in bi di cheu a Sursaissa. 
 
Orlando Rada begrüsst die Versammlung mit folgenden Worten: 
 
Stimate autorità cantonali e comunali 
Stimati responsabili dell’Ufficio Caccia e Pesca dei Grigioni 
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Stimati cacciatori e ospiti 
 
Il comitato centrale dell’associazione cantonale cacciatori a patente vi porge il più cordiale ben-
venuto alla 104esima assemblea dei delegati a Obersaxen. 
 
Quale rappresentante del Grigioni Italiano vi dò un breve saluto nella nostra lingua, minoritaria 
nel Canton Grigioni ma non per questo meno importante. Il mio luogo d’origine è la Valposchia-
vo che si trova esattamente dall’altra parte del Cantone. Ci separano poco meno di 150 km di 
strada, ma per arrivarci si devono superare ben due passi alpini e il viaggio dura oltre tre ore. 
Eppure non è la prima volta che ho il piacere di essere ospite della zona di Obersaxen. 
Vent’anni fa, in questo periodo dell’anno, mi trovavo a St. Martin (qua vicino) per un corso di 
ripetizione con il militare.  
Oltre a questo, grazie a dei corsi professionali e all’attività in seno al comitato centrale 
dell’Associazione Cantonale dei Cacciatori ho avuto la fortuna di visitare praticamente tutto il 
Cantone, passando dalla parte centrale dello stesso con la Sursette e la valle dell’Albula alla 
Valle del Reno, dalla Prettigovia alla Mesolcina, dalla Val Monastero alla Surselva. 
 
Questo per ricordarvi che... anche se ci sembra di essere distanti e separati da catene mon-
tuose e da barriere linguistiche, in realtà siamo molto vicini. L’esempio più concreto è dato a 
inizio settembre, quando comincia la caccia. In tutto il Cantone, indistintamente se siamo di 
Obersaxen o di Scuol, di Schiers o di Tiefencastel, di Mesocco o di St. Moritz, di Poschiavo o di 
Bergün... tutti ci lasciamo coinvolgere dalle stesse emozioni, abbiamo gli stessi sogni delle 
prede che vorremmo abbattere, prepariamo gli stessi vestiti e le stesse armi, andiamo sul terri-
torio a sistemare le postazioni o a osservare le stesse specie di animali. Pratichiamo cacce di-
verse, ma uguali, chi quella al cervo, chi quella al camoscio, chi la caccia bassa... abbiamo idee 
diverse, ma uguali.  
 
Oltre alle differenze e alle similitudini c’è però una cosa che ci accomuna: siamo tutti cacciatori 
grigioni!! 
 
Oggi, e in futuro in occasione della votazione sull’iniziativa contro la caccia speciale, siamo 
chiamati a difendere questa nostra identità! 
Auguro a tutti di poter valutare bene la questione e di prendere la decisione giusta, cioè quella 
che ci permetterà di cacciare liberamente come lo è stato nell’ultimo secolo. Per questo tutte le 
parti devono fare un passo avanti ed è perciò richiesta anche piena apertura e disponibilità alla 
collaborazione da parte dell’Ufficio Caccia e Pesca e delle autorità politiche. 
 
Auguro a tutti una buona continuazione di assemblea, una buona serata e un’ottima permanen-
za a Obersaxen. 
 
Totenehrung durch Zentralpräsident Robert Brunold: 
 
Auch im vergangenen Jahr hat der Tod nicht halt vor uns Jägerinnen und Jägern gemacht. Ver-
schiedene Kameradinnen und Kameraden mussten verabschiedet werden. 
Im Namen der Bündner Jägerschaft danke ich den Verstorbenen für ihre Kameradschaft und 
ihren Einsatz für die Bündner Patentjagd. Sie werden durch die Gedanken ihrer Kameraden 
immer bei uns sein. 
 
Geschätzte Versammlung, ich bitte Sie sich zu Ehren und im Gedenken an unsere verstorbe-
nen Jagdkameradinnen und Jagdkameraden, sich von den Sitzen zu erheben und ihnen zu 
gedenken. 
 
Zu Ehren der Verstorbenen spielt die Jagdhornbläsergruppe Rätia Chur. 
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Geschätzte Versammlung, werte Gäste 
 
Es freut mich, heute die Delegiertenversammlung in meiner Heimatgemeinde Obersaxen 
Mundaun hier in der Mehrzweckhalle abhalten zu können. Für die Sektion Obersaxen ist es die 
zweite Durchführung einer DV des BKPJV. Wir hatten vor 15 Jahren im Jahr 2003 bereits eine 
DV hier in dieser Halle. Ich war damals noch im OK und weiss deshalb genau, was für ein Auf-
wand so eine DV bedeutet. Ich danke den Mitgliedern der Sektion Obersaxen unter der Leitung 
des OK-Präsidenten Christian Spescha für die Bereitschaft, die grosse Organisation einer DV 
zu übernehmen. 
 
Nun hoffe ich, dass wir heute eine erspriessliche Tagung erleben dürfen und dass wir auch die 
Gelegenheit wahrnehmen, gemeinsam ein paar schöne Stunden miteinander zu verbringen. 
 
Ich benutze hier noch die Gelegenheit der Jagdhornbläsergruppe Rätia Chur unter der Leitung 
von Gieri Murk für die Umrahmung der heutigen DV recht herzlich zu danken. 
 
Werte Versammlung, liebe Anwesende 
Vor einem Jahr in Cazis habe ich meine 2. Amtszeit als Präsident begonnen. Im Gegensatz 
zum letzten Jahr wissen wir jetzt seit November, dass die Sonderjagdinitiative gültig ist und die-
se mit grosser Wahrscheinlichkeit im nächsten Jahr zur Abstimmung gelangen wird. Der Zent-
ralvorstand ist zum jetzigen Zeitpunkt dabei, ein breit abgestütztes Initiativkomitee auf die Beine 
zu stellen. Unser Ziel ist, dass bis zu den Sommerferien das Grobgerüst dieses Komitees fix ist. 
Nachher gilt es, die Botschaft der Regierung an den Grossen Rat sowie die Beratungen im 
Grossen Rat abzuwarten. Ich denke, nach der Beratung im Grossen Rat, werden wir dann auch 
wissen, wann die Abstimmung stattfinden soll und uns dementsprechend vorbereiten. Für den 
Gewinn dieser Abstimmung wird ein grosser Einsatz aller Jägerinnen und Jäger nötig sein.  
Leider wird es nicht ausbleiben, dass sich bei diesem Abstimmungskampf auch die extremen 
Jagdgegner einbringen werden. Denen geht es primär nicht um die Sonderjagd, sondern das 
Ziel ist, die Abschaffung der Jagd allgemein. Genau dies macht diese Abstimmung so gefährlich 
für die Jagd als Ganzes betrachtet.  
Es wird nicht ausbleiben, dass alle Jäger und Jägerinnen von der nichtjagenden Bevölkerung 
befragt werden und Diskussionen stattfinden werden.  
Von den Jagdgegnern wird immer von «Hobbyjagd und Hobbyjäger» gesprochen. Aus der Sicht 
der Jagdgegner ist das genial, denn dem «Hobby» haftet stets der Geruch mangelnder Profes-
sionalität, mangelndem Sachverstands sowie einer gewissen Unbedarftheit an. Es ist allerdings 
eine Tatsache, dass die Jagd heute eine Form der Freizeitgestaltung ist. Die Jagd findet grund-
sätzlich in der freien Zeit statt, die man zur Verfügung hat oder die man sich nimmt. Genau die-
sen Freizeitaspekt haben die Jagdgegner genutzt, um abfällig von «Hobbyjägern» zu sprechen 
und damit die Leistungen der Jäger in Zweifel zu ziehen. Freizeit hin, Freizeit her, Tatsache ist, 
dass für viele Jäger die Jagd Lebensaufgabe, ja Lebenssinn darstellt. Die Jagd ist im besten 
Sinne des Wortes eine Freizeitbeschäftigung. Was aber ist der beste Sinn des Wortes? Freizeit 
und freiwillig gehören zusammen. Der Jäger leistet Freiwilligenarbeit im Dienste der Allgemein-
heit, ähnlich wie es Gemeinderäte, Feuerwehrleute, Bergretter etc. tun. Das freiwillige Engage-
ment bringt Freude und Befriedung, aber manchmal auch Mühsal und Ärger. Es kommt aber 
niemandem in den Sinn, die Arbeit von Gemeinderäten, Feuerwehrleuten, Bergrettern etc. als 
Hobby abzuqualifizieren.  
Weil man sich auf Hobbyjäger konzentriert, wird gerne vergessen, was für Miliz- wie Berufsjäger 
gilt: 
- Sie haben gesetzliche Verpflichtungen im Zusammenhang mit Menschenschutz, Ernte-

schutz, Nahrungsgewinnung, Naturschutz und Tierschutz 
- Sie müssen eine Ausbildung nachweisen können, die es ihnen ermöglich, den gesetzli-

chen Auftrag zu erfüllen.  
Ich habe diese Textpassagen aus dem Buch «Werte, Wandel, Weidgerechtigkeit 2.01» von 
Alexander Schwab entnommen.  
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Vergessen wir also nie, wenn wir in Diskussionen als Hobbyjäger tituliert werden, darauf hinzu-
weisen,  
- Dass wir eine umfassende Ausbildung, mit obligatorischer Waffen- und Schiessausbil-

dung sowie mit obligatorischen Hegestunden durchlaufen haben. 
- Anschliessend eine umfassende Prüfung ablegen mussten.  
- Dass wir jährlich einen Treffernachweis erbringen müssen. 
- Dass wir jährlich über 25'000 Hegestunden zu Gunsten von Wild und Natur erbringen. 
- Dass wir einen gesetzlichen Auftrag erfüllen. 
- Dass das Jagdregal selbsttragend sein muss. 
 
Wir könnten noch viel mehr Punkte aufzählen. Wer all dies auf sich nimmt, der übt in der Frei-
zeit nicht nur ein Hobby aus, der geht einer Freizeitbeschäftigung nach, welche ihn erfüllt, wel-
che ihm am Herzen liegt und für welche er bereit ist, sowohl zeitliche wie auch finanzielle Mittel 
dafür aufzuwenden.  
 
Mit 14'272 Stück erlegtem Schalenwild konnte ein Rekordjahr verzeichnet werden. Eine sehr 
hohe Strecke beim Hirschwild wurde mit 4’848 Stück bereits im September auf der Hochjagd 
erzielt. Wir müssen uns allerdings auch bewusst sein, dass nebst dem hohen Hirschbestand, 
den verschiedenen Sondermassnahmen vor allem aber auch das ideale «Jagdwetter» für die-
sen Rekord gesorgt hat. Schlussendlich wurde mit 6'515 Hirschen eine Rekordstrecke erzielt. 
Ebenfalls ein sehr hoher Abschuss mit 4'195 Stück konnte beim Rehwild erzielt werden.  
Der letzte Winter war ihm Gegensatz zu den vorangegangenen äusserst lang und schneereich. 
Er hat auch dementsprechende eine grössere Anzahl an Fallwild gekostet. Stellen wir uns aber 
nur vor, wie es ausgesehen hätte, wenn wir vor diesem Winter nicht diese 14'000 Stück Scha-
lenwild entnommen hätten. Deshalb dürfen wir, auch mit etwas Stolz sagen, dass die Jägerin-
nen und Jäger ihre Aufgabe im letzten Jahr erfüllt haben.  
Ich denke zu Fallwild und Bestandes Zahlen wird später auch noch unserer Amtsvorsteher et-
was zu sagen haben.  
 
Zum Schluss möchte ich all denjenigen danken, welche sich für unsere Jagd einsetzen, immer 
wieder neue Herausforderungen annehmen und sich nicht vor der Pflichterfüllung drücken, 
wenn es manchmal auch unangenehm und schwierig ist. 
 
Ich danke Ihnen für Ihre Aufmerksamkeit. 
 
Bevor wir zur Behandlung der Traktanden übergehen, übergebe ich nun das Wort an den OK-
Präsidenten Christian Spescha. 
 
Ansprache des OK-Präsidenten Christian Spescha 
 
Zentralpräsident Brunold dankt Hitsch und seinem ganzen Team für die uns gewährte Gast-
freundschaft und die perfekte Organisation dieser Delegiertenversammlung ganz herzlich. 
 
Feststellung durch ZP Robert Brunold: 
 
Wir gehen über zur Behandlung unserer Traktanden. Ich stelle fest, dass die Einladung zu die-
ser Delegiertenversammlung statutengemäss erfolgt ist. 
Haben Sie etwas gegen die Beschlussfähigkeit der Versammlung einzuwenden? 
Keine Wortmeldungen. 
 
Damit erkläre ich die 104. Delegiertenversammlung des BKPJV als beschlussfähig. 
 
Die Traktandenliste liegt vor, sie wurde in der Aprilnummer des Bündner Jäger, auf unserer 
Homepage und im vorliegenden Festführer abgedruckt. 
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Ich mache noch auf Artikel 15 Ziffer E unserer Verbandsstatuten aufmerksam: 
Ich zitiere: „Anträge und Wahlvorschläge, die nach dem 15. Februar eingereicht werden, gelan-
gen nur dann zur Behandlung, wenn sie durch einen 2/3 Mehrheitsbeschluss der Delegierten-
versammlung als dringend anerkannt werden.“ 
 
Ich frage Sie an, sind weitere Anträge oder Wahlvorschläge vorhanden, oder wird von Seiten 
der Delegierten eine Änderung oder Ergänzung zur vorgelegten Traktandenliste gewünscht? 
 
Alex Bantli, Jägersektion Falknis, stellt folgenden Abänderungsantrag zu Traktandun 9.1 Jagd-
zeiten: Die Jägersektion Falknis beantragt, den Jagdbeginn auf den Montag, 02.09. festzuset-
zen. Begründung: Bis 2006 war es gesetzlich so geregelt, fällt der 01.09. auf den Sonntag, be-
ginnt die Hochjagd einen Tag später. Bei anderen Kantonen ist der Sonntagsjagdverbot im Ge-
setz verankert. Aus jagdethischen und touristischen Gründen möchte die Sektion Falknis auf 
den Jagdbeginn am Sonntag 01.09. verzichten und den Tag am Schluss anhängen. 
 
Robert Brunold: Nach Wahl Stimmenzähler wird abgestimmt, ob dieser Antrag behandelt wird. 
 
Zum Organisatorischen: 
Vor der Behandlung des Traktandums 9 werden wir eine Pause einlegen. 
 
Wortmeldungen: 
Wenn jemand das Wort wünscht, bitte ich ihn/sie zum bereitgestellten Mikrofon zu kommen, 
sich mit Namen und der Sektionsangehörigkeit vorzustellen. 
 
Somit erkläre ich die 104. Delegiertenversammlung des Bündner Kantonalen Patenjäger-
verbandes als eröffnet. 
 
 
Es freut mich nun den Gemeindepräsidenten der Gemeinde Obersaxen Mundaun und Grossrat, 
Herrn Ernst Sax, für ein Grusswort an die DV begrüssen zu dürfen. 
 
Ansprache von Gemeindepräsident Ernst Sax 
 
ZP Brunold dankt Ernst Sax für seine Worte, für die Vorstellung der Gemeinde Obersaxen 
Mundaun und für die gewährte Gastfreundschaft. 
 
 
Feststellung der Votantenzahl: 
 
  Anwesende Sektionen 71 

  Sektionsdelegierte 159 

  Erweiterter Zentralvorstand 13 

  Vorstand Hegekommission / Bezirks- 

  hegepräsidenten / Vorstand KoAWJ / 

  Vorstand Schiesskommission 11 

  Bündner Schweisshundeclub 1 

  Regionalgruppe des Schweiz. Laufhundeclubs 1 

  Verein Jagd und Bündnerheimat 0 

 

  Total Stimmberechtigte 185 
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  Absolutes Mehr 93 

  2/3-Mehrheit 124 

 
 

1. Wahl der Stimmenzähler 
 
Als Stimmenzähler werden die vom ZP vorgeschlagenen Personen gewählt: 
 
Es sind dies: Tisch 1  Martin Valsecchi 

   Tisch 2  Aldo Gianola 

   Tisch 3  Kenneth Danuser 

   Tisch 4  Ugo Maurizio 

   Tisch 5  Martin Tomaschett 

   Tisch 6  kein Stimmenzähler 

   Tisch 7  Markus Hänni 

   Tisch 8  Hans Küng 

   Tisch 9  Jöri Kaufmann 

   Tisch 10  Marco Schwarz 

   Tisch 11  Hanspeter Bundi 

   Tisch12  Anton Priuli 

 
 

Abstimmung: 81 Stimmen sind dafür, den Antrag der Sektion Falknis 
    zu behandeln (2/3-Mehrheit nicht erreicht). 
    Somit wird dieser Antrag nicht behandelt. 

 
 

2. Genehmigung des Protokolls der 103. Delegiertenversammlung vom 
13. Mai 2017 in Cazis 

 
Mit einem Schreiben an alle Sektionen und Verbandsfunktionäre wurde darauf aufmerksam 
gemacht, dass das Protokoll auf unserer Homepage aufgeschaltet ist und falls gewünscht, in 
Papierform beim Sekretariat angefordert werden kann. 
 
ZP Robert Brunold stellt das verfasste Protokoll zur Diskussion. Keine Wortmeldungen. 
 

Abstimmung: Das Protokoll der 103. Delegiertenversammlung vom 13. Mai 2017 
    wird einstimmig genehmigt. 

 
 
Es freut mich, dass ich unseren Standespräsidenten Martin Aebli hier in Obersaxen begrüssen 
darf und ihm das Mikrofon für ein Grusswort übergeben. 
 
Ansprache von Standespräsident Martin Aebli 
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Der Zentralpräsident dankt Martin Aebli für den Besuch unserer Delegiertenversammlung und 
für seine Worte. 
 
 
Geschätzte Anwesende: Ich darf nun Frau Nationalrätin Magdalena Martullo-Blocher an unserer 
DV begrüssen. Frau Martullo, Sie haben durch Ihren Ehemann Roberto, der bei uns Mitglied ist, 
einen Bezug zur Bündner Jagd und vielleicht haben Sie ja auch manchmal die Möglichkeit, ei-
nen Blick in unser Verbandsorgan den Bündner Jäger zu werfen. Nationalrätin Magdalena Mar-
tullo-Blocher wird nun einige Worte an uns richten. 
 
Ansprache von Magdalena Martullo-Blocher 
 
ZP Brunold dankt Magdalena Martullo-Blocher für ihren Besuch an unserer DV in Obersaxen 
und ist überzeugt, dass sie die Belange der Jagd im nationalen Parlament vertreten wird. 
 
 

3. Genehmigung des Jahresberichtes des Zentralpräsidenten 
 
Der Jahresbericht des ZP Robert Brunold war in der Aprilnummer des Bündner Jägers publi-
ziert. Der Jahresbericht wurde im erweiterten Zentralvorstand behandelt und einstimmig ge-
nehmigt. Zur Behandlung des Jahresberichtes übergibt er das Wort dem Vizepräsidenten Tarzi-
sius Caviezel. 
 
Der Vizepräsident stellt den Jahresbericht zur Abstimmung und lässt über den Bericht abstim-
men. 
 

Abstimmung: Der Jahresbericht des Zentralpräsidenten wird  
    einstimmig genehmigt. 

 
Der Jahresbericht des ZP ist dem Protokoll als Anhang beigefügt. 
 
 
Geschätzte Anwesende: Es ist mir eine grosse Freude, das Wort nun unserem Ständerat Ste-
fan Engler übergeben zu dürfen. 
 
Ansprache von Stefan Engler 
 
Lieber Stefan, ich danke dir, dass du Zeit gefunden hast uns zu besuchen und für deinen Ein-
satz zu Gunsten der Jagd im Parlament in Bern. 
 
 

4. Rechnungsablage 2017 
Bericht und Antrag der Geschäftsprüfungskommission 

 
Die Bilanzen und Erfolgsrechnungen unseres Verbandes, sowie die Erläuterungen vom Sekre-
tariat hierzu waren im Bündner Jäger vom Monat April abgedruckt. ZP Brunold erläutert die 
Verbandsrechnung. 
 
Erläuterungen zur Erfolgsrechnung 2017 des BKPJV 
Für das Verbandsjahr 2017 wurde ein Verlust von Fr. 39’100.- budgetiert. Die Rechnung 
schliesst mit einem Mehraufwand von Fr. 16'709.85 ab, also um rund Fr. 22'400.- besser als 
angenommen. Der Mehrertrag aus dem Bündner Jäger ist einem Sponsoringbeitrag zu verdan-
ken. Die tieferen Druckkosten des Bündner Jägers sind auf die schlechte Druckqualität zurück-
zuführen, woraus eine Preisminderung verhandelt wurde. Auf der Aufwandsseite sind die Sit-
zungsgelder und Fahrtenentschädigungen tiefer ausgefallen, da im Budget bereits allfällige 
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Einsätze rund um die Abstimmung berücksichtigt wurden. Der Aufwand für die Öffentlichkeits-
arbeit ist um rund Fr. 5'000.- tiefer ausgefallen als budgetiert. Der BKPJV hat an der Jagd- und 
Fischereimesse und am Weihnachtsmarkt in Chur teilgenommen, einen Fotowettbewerb lan-
ciert, den Promotionsanhänger an einem Medienanlass vorgestellt und eine Arbeitsgruppe Öf-
fentlichkeitsarbeit gegründet. 
 
Erläuterungen zur Bilanz per 31.12.2017 des BKPJV 
Das Verbandsvermögen des BKPJV hat im abgelaufenen Verbandsjahr um den erzielten Ver-
lust von Fr. 16'709.85 abgenommen und beträgt neu Fr. 334'504.16. Dem Fonds für Öffentlich-
keitsarbeit konnte im Berichtsjahr ein Betrag von Fr. 7'602.- zugewiesen werden. 
 
Erläuterungen zur Jahresrechnung der KoAWJ 
Die Jahresrechnung der KoAWJ schliesst mit einem Gewinn von Fr. 12'142.70 ab. Budgetiert 
war ein Verlust von Fr. 10'500.-. Die Erträge aus Theorie und Waffenkunde sind um fast Fr. 
10'000.- höher ausgefallen als budgetiert, demgegenüber sind die Ausbildungskosten um rund 
Fr. 2'700.- tiefer ausgefallen. Die Sitzungsgelder sind tiefer ausgefallen, weil weniger Vor-
standssitzungen stattgefunden haben. Aufgrund der kleineren Teilnehmerzahl ist der Aufwand 
für die Jägerausbildung ebenfalls tiefer ausgefallen. Die Gesamtaufwendungen von Fr. 
125'572.30 liegen um knapp Fr. 13'000.- unter dem Voranschlag. Dem budgetierten Ertrag von 
Fr. 128'000.- stehen effektive Einnahmen von Fr. 137’715.- gegenüber. 
 
Erläuterungen zur Gesamtrechnung BKPJV / KoAWJ 
Die Zusammenlegung beider Jahresrechnungen 2017 ergibt einen Gesamtverlust von Fr. 
4'567.15. Budgetiert wurde ein Verlust von Fr. 49'600.-. Die Gesamtrechnung schliesst somit 
um rund Fr. 45'000.- besser ab als budgetiert. Das gesamte Verbandsvermögen des BKPJV 
sowie der KoAWJ per 31.12.2017 hat um den Verlust 2017 von Fr. 4'567.15 auf Fr. 388'822.75 
abgenommen. 
 
Der Bericht der Geschäftsprüfungskommission war ebenfalls in der Aprilnummer des Bündner 
Jägers publiziert. Die Mitglieder der GPK, Stephan Kasper, Martin Thöny und Andreas Derungs 
empfehlen, die vorliegende Jahresrechnung zu genehmigen. ZP Brunold dankt den Mitgliedern 
der GPK für ihre wichtige und kompetente Arbeit für unseren Verband.  
 
Die Diskussion wird nicht gewünscht. 
 

Abstimmung: Die Jahresrechnung 2017 und der Bericht der GPK werden 
    einstimmig genehmigt. 

 
 
5. Festsetzung des Mitgliederbeitrages und der Abonnementspreise für das 

Verbandsorgan «Bündner Jäger» 
 
Der Zentralvorstand stellt den Antrag, die Mitgliederbeiträge sowie Abonnementspreise gleich 
wie bisher zu belassen. 
 
Mitgliederbeitrag für das Jahr 2018 

 A-Mitglieder: wie bisher       Fr. 30.00 
 
Abo „Bündner Jäger“ 2018 

 Für A-Mitglieder, Kandidaten und Fischer: wie bisher  Fr. 35.00 

 Für Passivmitglieder (über Sektionen verrechnet): wie bisher Fr. 50.00 

 Nur Zeitung (ohne Mitgliedschaft): wie bisher  
o Inland        Fr. 64.00 
o Ausland (Fr. 64 + Porti)     Fr. 74.00 
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Die Diskussion wird nicht gewünscht. 
 

Abstimmung: Dem Antrag des Zentralvorstandes wird einstimmig zugestimmt. 

 
 
Geschätzte Anwesende: Es ist mir eine grosse Freude, das Wort nun unserem Regierungsprä-
sidenten Dr. Mario Cavigelli, Vorsteher des Bau-, Verkehrs- und Forstdepartementes überge-
ben zu dürfen. 
 
Ansprache von Dr. Mario Cavigelli 
 
ZP Brunold dankt Mario Cavigelli für seine klaren Worte und dankt ihm herzlich für die ange-
nehme und offene Zusammenarbeit. 
 
 

6. Kenntnisnahme des Budgets vom laufenden Geschäftsjahr 
 
Gemäss den Statuten des BKPJV genehmigt der erweiterte Zentralvorstand das Budget. Das 
Budget wird jeweils an der DV den Delegierten zur Kenntnisnahme vorgelegt. Der Zentralpräsi-
dent stellt das Budget zur Kenntnisnahme vor. 
 
Erläuterungen zum Voranschlag 2018 des BKPJV 
Der Voranschlag für das Jahr 2018 basiert auf die Zahlen der Rechnungen 2016 und 2017 und 
berücksichtigt bekannte und voraussehbare Veränderungen. Das Pensum des Redaktors wur-
de von 80 % auf 100 % erhöht, was höhere Honorarkosten und Sozialleistungen verursacht. 
Für das Jahr 2018 sind wiederum Fr. 25'000.- für Öffentlichkeitsarbeit budgetiert, welche im 
Hinblick auf den bevorstehenden Abstimmungskampf vorgesehen sind. 
Das Budget sieht Aufwendungen von Fr. 590'550.- sowie Einnahmen von Fr. 525'500.- vor. Für 
das Jahr 2018 führt dies zu einem budgetierten Verlust von Fr. 65'050.-. 
 
Erläuterungen zum Budget der KoAWJ 
Das Budget 2018 sieht einen höheren Aufwand von Fr. 145'000.- bzw. Ertrag von Fr. 148’000.- 
mit einem Gewinn von Fr. 3'000.- vor. 
 
 

7. Genehmigung des Voranschlages Sekretariat 2019 
 
Der erweiterte Zentralvorstand beantragt für das Sekretariat für das Jahr 2019 ein Budget von 
Fr. 60‘000.00 wie im Vorjahr. 
 
Der erweiterte Zentralvorstand hat dem Budget 2019 für das Sekretariat einstimmig zuge-
stimmt. 
 
Der Präsident eröffnet die Diskussion zu diesem Budgetposten. Das Wort wird nicht gewünscht. 
 

Abstimmung: Der Voranschlag für das Sekretariat 2019 wird 
    einstimmig genehmigt. 
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8. a) Genehmigung des Jahresberichtes des Hegepräsidenten 
 
Der ausführliche Bericht unseres erfahrenen Hegepräsidenten Hansruedi Andreoli ist in der 
Märznummer des Bündner Jägers veröffentlicht worden, sowie auf unserer Homepage einzu-
sehen. Er wurde im erweiterten ZV behandelt und einstimmig verabschiedet. 
 
Der ZP eröffnet die Diskussion zum Bericht des Hegepräsidenten. Keine Wortmeldungen. 
 

Abstimmung: Der Jahresbericht des Hegepräsidenten wird 
    einstimmig genehmigt. 

 
Der Jahresbericht des Hegepräsidenten ist dem Protokoll als Anhang beigefügt. 
 
ZP Robert Brunold richtet folgende Worte an die Versammlung:  
An dieser Stelle möchte ich Hansruedi für seine geleistete Arbeit recht herzlich danken. Er führt 
die sehr wichtige Hegeorganisation kompetent und mit vollem Einsatz. Seine Arbeit ist nicht 
immer einfach, vor allem, wenn man wie im letzten strengen Winter das Fütterungsverbot erklä-
ren muss. Lieber Hansruedi, herzlichen Dank für die angenehme Zusammenarbeit und deine 
sehr grosse Unterstützung. 
 
 

8. b) Genehmigung des Jahresberichtes der Präsidentin der KoAWJ 
 
Der ausführliche Jahresbericht von Nina Gansner ist ebenfalls in der Märznummer des Bündner 
Jägers veröffentlicht worden, sowie auf unserer Homepage aufgeschaltet. Er wurde im erweiter-
ten ZV behandelt und einstimmig verabschiedet. 
 
Der Zentralpräsident eröffnet die Diskussion zum Jahresbericht der Präsidentin der KoAWJ. 
Das Wort wird nicht gewünscht. 
 

Abstimmung: Der Jahresbericht der Präsidentin der KoAWJ wird 
    einstimmig genehmigt. 

 
Der Jahresbericht der Präsidentin der KoAWJ ist dem Protokoll als Anhang beigefügt. 
 
ZP Robert Brunold richtet folgende Worte an die Versammlung: 
Das Handling mit den Ausbildnern und den Prüflingen ist zeitintensiv und braucht auch viel Fin-
gerspitzengefühl. Ich bin froh, dass wir für diese wichtige Aufgabe Nina an unserer Seite haben. 
Liebe Nina ich danke auch dir herzlich für die sehr gute und angenehme Zusammenarbeit. 
 
 

8. c) Genehmigung des Jahresberichtes des Schützenmeisters 
 
Der ausführliche Bericht des Schützenmeisters Noldi Tiri ist in der Märznummer des Bündner 
Jägers veröffentlicht worden und ist auf unserer Homepage aufgeschaltet. Er wurde im erwei-
terten ZV behandelt und einstimmig verabschiedet. 
 
Der Zentralpräsident eröffnet die Diskussion zum Jahresbericht des Schützenmeisters. Das 
Wort wird nicht gewünscht. 
 

Abstimmung: Der Jahresbericht des Schützenmeisters wird 
    einstimmig genehmigt. 
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Der Jahresbericht des Schützenmeisters ist dem Protokoll als Anhang beigefügt. 
 
ZP Robert Brunold richtet folgende Worte an die Versammlung: 
Lieber Noldi, auch dir für deinen Einsatz ein grosses Dankeschön. Auf Noldi ist auch immer 
Verlass, wenn es gilt, einen Anlass, Transport, Material oder Sonstiges zu organisieren. 
 
 
Geschätzte Anwesende: Nun darf ich den nächsten Redner ankündigen. Ich freue mich, das 
Mikrofon dem neuen Vorsteher des Amtes für Jagd und Fischerei, Dr. Adrian Arquint, zu über-
lassen. Es ist seine erste DV als Amtsvorsteher, allerdings hatte er seit Amtsübernahme im 
Februar bereits verschiedene Auftritte bei der Jägerschaft, deshalb werden ihn die meisten von 
euch auch schon kennen. 
 
Ansprache von Dr. Adrian Arquint 
 
ZP Brunold dankt Dr. Adrian Arquint für seine Worte zu aktuellen Themen sowie für seinen Ein-
satz zu Gunsten der Jagd. 
 
PAUSE ca. 20 Minuten 
 
Wiedereröffnung durch Jagdhornbläser 
 
 

9. Anträge des erweiterten Zentralvorstandes und der Sektionen 
 
Robert Brunold eröffnet dieses Traktandum mit folgenden Bemerkungen: 
 
Die vier Anträge des erweiterten Zentralvorstandes und die zwei Anträge der Sektionen waren 
auf unserer Homepage und in der Aprilnummer des Bündner Jägers publiziert. Zudem sind die-
se im vorliegenden Festführer abgedruckt. 
Ich denke die Anträge wurden in den Sektionen und in den Bezirken rege diskutiert und es wur-
den demokratische Beschlüsse gefasst und diese werden natürlich entsprechend entgegenge-
nommen und akzeptiert. 
Ich kündige den Antrag an. Auf das Verlesen der Anträge und der Begründung verzichte ich, da 
ihr diese ja kennt und in den Sektionen behandelt habt. Dann eröffne ich die allgemeine Dis-
kussion. Anschliessend stimmen wir über den Antrag ab. 
 
 
Anträge des erweiterten ZV 
 
9.1 Jagdzeiten Hochjagd 2019 
 
Der erweiterte ZV unterbreitet euch wieder zwei Varianten. Ich stelle euch zuerst beide Varian-
ten vor und eröffne dann die Diskussion. 
 
Variante 1: 
1. Block: Sonntag, 1. September 2019 bis und mit Sonntag, 8. September 2019.  
Jagdunterbruch: Montag, 9. September 2019 bis und mit Sonntag, 15. September 2019. 
2. Block: Montag, 16. September 2019 bis und mit Freitag, 28. September 2019. 
(Bettag am 15. September 2019) 
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Variante 1 
        September 2019 

       Mo Di Mi Do Fr Sa So 
         

   
1 

 

 8 
 2 3 4 5 6 7 8 

  9 10 11 12 13 14 15(BT) 
   16 17 18 19 20 21 22 
 

13 
 23 24 25 26 27 28 29 

  30          

 
 
Variante 2: 
1. Block: Sonntag, 1. September 2019 bis und mit Samstag, 14. September 2019.  
Jagdunterbruch: Sonntag, 15. September 2019 bis und mit Freitag, 20. September 2019. 
2. Block: Samstag, 21. September 2019 bis und mit Freitag, 27. September 2019. 
(Bettag am 15. September 2019) 
 
Variante 2 

        September 2019 
       Mo Di Mi Do Fr Sa So 

 

        
   

1 
 

 14 
 2 3 4 5 6 7 8 

  9 10 11 12 13 14 15(BT) 
   16 17 18 19 20 21 22 
 

7 
 23 24 25 26 27 28 29 

  30          

 
 
Der Zentralpräsident eröffnet die Diskussion. Die Diskussion wird nicht gewünscht. 
 

Abstimmung: Die Variante 1 wird grossmehrheitlich unterstützt. 

 

Resultat:  Die Variante 1 wird beim Kanton eingereicht. 

 
 
9.2 Parolenfassung für die Volksabstimmung zur Abschaffung der Sonderjagd 

(Sonderjagdinitiative) 
 
Bevor die allgemeine Diskussion eröffnet wird, übergibt der Zentralpräsident dem Mitglied des 
Initiativkomitees der Sonderjagdinitiative, Grossrat Christian Mathis, die Gelegenheit, zur Initia-
tive Stellung zu beziehen. 
 
Christian Mathis dankt für die Einladung und dass er die Gelegenheit erhält, ein paar Worte zu 
sagen. Ihm ist bewusst, dass er hier im Saal niemanden umstimmen kann, aber abstimmen 
wird die gesamte Bündner Bevölkerung. Mathis erklärt, wie die Initiative zu Stande kam.  
 
Georg Flury: Der Abschussplan soll so gut wie möglich auf der Hochjagd erreicht werden. Dass 
dies jedoch nicht erreichbar ist, weiss man. Ich möchte von Christian Mathis wissen, wie es 
denn möglich sein soll, innert 4 bis 5 Tagen im Oktober 1'500 Hirsche zu schiessen.  
Christian Mathis erklärt, dass der Abschuss mittels Asylbewirtschaftung erreicht werden kann.  
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Barthli Schrofer: Ich habe an vielen Anlässen teilgenommen, an denen Adrian Arquint und Ma-
rio Cavigelli informiert haben und durfte jedes Mal die Argumente von Christian Mathis anhören. 
Ich zitiere Mathis: «Die Jägerschaft ist unzufrieden mit dem Management der Jagd.» und «Die 
Vorschriften verunmöglichen den Jagderfolg.». Ich kenne viele Jungjäger, welche die Sonder-
jagd ausüben. Welches sind konkrete, umsetzbare Massnahmen, um den Abschussplan zu 
erfüllen? Meiner Meinung nach ist die Asylbewirtschaftung kalter Kaffee. 
 
Ernst Nauli, Präsident der Sektion Raschil: Laut Initiativkomitee sollte die Akzeptanz für die 
Jagd in der Bevölkerung wieder gesteigert werden. Richtig? Mathis bejaht. 
Können wir aus diesem Grund davon ausgehen, dass die Kampagne mit Bilder und Material 
geführt wird, welche der Jagd nicht schaden? Oder sehen wir wieder Bilder, die nicht für die 
Öffentlichkeit bestimmt ist. Wie sieht die Kampagne aus?  
Christian Mathis erklärt, dass die besagten Bilder nicht vom Sonderjagdinitiativkomitee, sondern 
von der Initiative für eine naturverträgliche und ethische Jagd stammen. Alle sind gegen diese 
Initiative. Es werde immer wieder vorgeworfen, dass sie zusammen mit den Initianten dieser 
Initiative arbeiten, dies stimme aber nicht. 
 
Flurin Filli erklärt im Namen des Schweizerischen Nationalparks. Mathis erwähnt, dass Ab-
schüsse im Nationalpark genehmigt werden können. Das Nationalparkgesetz besagt jedoch, 
dass Eingriffe nur gestattet werden, wenn dem Erhalt des Parks gedient wird. Um den Ab-
schussplan im Oktober zu erfüllen, können diese Abschüsse somit nicht genehmigt werden. 
 
RB schliesst die Diskussion.  
 
Antrag: 
Der Bündner Kantonale Patentjäger-Verband (BKPJV) beschliesst die Nein-Parole und lehnt 
somit die Volksinitiative zur Abschaffung der Sonderjagd bei der Volksabstimmung ab. 
 
Begründung:  
Aufgrund der aktuellen Situation und auch in Anbetracht, dass die letzte Abstimmung zur Son-
derjagdinitiative vor vier Jahren stattfand, soll ein starkes Zeichen gegenüber der nichtjagenden 
Bevölkerung gesetzt werden, dass die Jägerschaft auch aktuell grossmehrheitlich hinter der 
Sonderjagd steht und eine allfällige Regiejagd klar ablehnt. 
 
Der erweiterte Zentralvorstand unterstützt diesen Antrag einstimmig. 
 
Der ZP lässt über den Antrag abstimmen. 
 

Abstimmung: Dem Antrag wird einstimmig zugestimmt. 
    Die Sonderjagdinitiative wird von der Delegiertenversammlung 
    einstimmig abgelehnt. 

 
 
ZP Robert Brunold richtet folgende Worte an die Versammlung: 
Unser Antrag zur Nein Parole wurde einstimmig angenommen. Dies ist ein deutliches Zeichen 
für die nichtjagende Bevölkerung. Aber wir müssen uns auch bewusst sein, dass wir damit noch 
nichts gewonnen haben! 
Christian, du hast jetzt dieses deutliche Ergebnis ebenfalls gesehen. Ich bitte dich meine fol-
genden Worte mit auf den Nachhauseweg zu nehmen und dir dazu Gedanken zu machen: 
Wenn ihr vom Initiativkomitee die Bündner Jagd vor weiterem Schaden bewahren und etwas 
Positives für unsere Bündner Jagd machen wollt, dann zieht doch die Initiative zurück und ver-
zichtet auf eine Abstimmung. Ihr würdet damit zeigen, dass ihr einen Mehrheitsentscheid der 
Jägerschaft akzeptiert. Vor allem aber würdet ihr damit sehr viel Goodwill und Ansehen in der 
Jägerschaft gewinnen. Ich versichere dir, dass wir uns auch weiterhin für das Fortführen geeig-
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neter Massnahmen, welche zu einem Mehrabschuss auf der Hochjagd führen, einsetzen wer-
den. 
 
 
9.3 Kronenhirschbejagung 
 
Antrag: 
Vom ersten bis und mit fünften Jagdtag ist auch der beidseitige Kronenhirsch, welcher eine 
Stangenlänge von 60 cm und mehr aufweist, jagdbar. An diesen Tagen darf jeder Jäger insge-
samt nur einen beidseitigen Kronenhirsch – unabhängig von der Stangenlänge – erlegen. 
 
Begründung: 
Eine vorsichtige erweiterte Bejagung des beidseitigen Kronenhirsches ist bei den herrschenden 
Hirschbeständen vertretbar. Zudem ist der Schutz der reifen Kronenhirsche durch die grosse 
Anzahl an Wildasylen gewährleistet. Es kann auch festgestellt werden, dass viele der reifen 
Hirsche bereits in den letzten Augusttagen die Brunftplätze in den Asylen beziehen und sich 
nicht mehr im offenen Jagdgebiet befinden. Ausserdem muss beobachtet werden, dass sich 
auch im Sommer immer wieder ältere Hirschstiere in den Wintereinständen aufhalten und 
Schäden in landwirtschaftlichen Kulturen und Gärten verursachen. Mit einer Freigabe zu Beginn 
der Jagd könnten auch solche Stiere mitbejagt werden. 
 
Der erweiterte ZV unterstützt diesen Antrag grossmehrheitlich. 
 
Der Zentralpräsident richtet folgende Worte an die Versammlung: 
Ich glaube, selten hat ein Antrag so viele Diskussionen, zum Teil auch sehr emotionale und per-
sönliche, wie dieser Antrag zu den Kronenhirschen ausgelöst. Ganz gleich wie die folgende 
Abstimmung ausgeht, ich bin froh, dass wir diesen Antrag gestellt haben und nun einmal ein 
DV-Entscheid zu dem immer wieder aufgegriffenen Thema Kronenhirsche haben. 
Ich hoffe und erwarte aber auch, dass diejenigen Jäger, welche keine Zeit und Mühe gescheut 
haben, um Argumente gegen diesen Antrag zu finden, sich dann ebenso mit dem gleichen En-
gagement in der Abstimmungskampagne zur Sonderjagdinitiative einbringen werden. 
 
Der Zentralpräsident eröffnet die Diskussion. Keine Wortmeldungen. 
 
Der ZP lässt über den Antrag abstimmen. 
 

Abstimmung: Der Antrag wird mit eindeutiger Mehrheit abgelehnt. 

 
 
9.4 Bedürfnisse der Regionen zur Sonderjagd berücksichtigen 
 
Antrag: 
Das Amt für Jagd und Fischerei soll weitere Optimierungen zur Durchführung der Sonderjagd 
erarbeiten, welche notwendige regionale Bedürfnisse der Jagd und deren Umsetzung berück-
sichtigen. Dabei sollen auch von der Jägerschaft geforderte und umsetzbare Optimierungs-
vorschläge einfliessen. 
 
Begründung: 
Um die Akzeptanz der Sonderjagd unter der Jägerschaft weiter zu erhöhen, soll unter Berück-
sichtigung der örtlichen Gegebenheiten und den regionalen Bedürfnissen die Jägerschaft vor 
Ort bei der Suche nach Optimierungsmöglichkeiten stärker miteinbezogen werden. 
 
Der erweiterte ZV unterstützt diesen Antrag einstimmig. 
 
Der Zentralpräsident eröffnet die Diskussion. Keine Wortmeldungen. 
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Der ZP lässt über den Antrag abstimmen. 
 

Abstimmung: Der Antrag wird grossmehrheitlich angenommen. 

 
 
Anträge der Sektionen 
 
 
9.5 Berechtigung für aktive Schweisshundeführer und -führerinnen zur Teilnahme an 

der Sonderjagd 
 
Antrag der Sektion Murtera: 
Schweisshundeführer und Schweisshundeführerinnen, welche das Hochjagdpatent nicht lösen 
und für Nachsuchen während der Hochjagd für mindestens zehn Jagdtage in der blauen Grup-
pe zur Verfügung stehen, sollen künftig auch für die Sonderjagdteilnahme berechtigt sein. 
 
Begründung: 
Analog zum letztjährigen Antrag der BKPJV-Sektion Prättigau, welche Steinwildjägern und 
Steinwildjägerinnen die Teilnahme zur Sonderjagd ermöglicht hat, sind wir der Meinung, dass 
auch während der Hochjagd aktive Schweisshundeführer und Schweisshundeführerinnen, wel-
che das Hochjagdpatent nicht lösen, von diesem Vorteil Gebrauch machen können sollten. 
Aktive Schweisshundeführer und Schweisshundeführerinnen verzichten vielfach aus Zeit- oder 
Feriengründen auf die Teilnahme an der ordentlichen Hochjagd und stehen uns Jägern und 
Jägerinnen somit während dieser Zeit für Nachsuchen zur Verfügung. Würden diese selber in 
dieser Zeit zur Jagd gehen, müssten sie die Nachsuche auf bestimmte Tage einschränken. Wir 
finden, dass aktive Schweisshundeführer und Schweisshundeführerinnen, welche uns während 
der Hochjagd mindestens zehn Tage für die Nachsuche zur Verfügung stehen, das Recht ha-
ben sollten, im selben Jahr auch das Sonderjagdpatent zu lösen. 
 
Der erweiterte ZV hat dem Antrag einstimmig zugestimmt. 
 
Der Zentralpräsident eröffnet die Diskussion. Keine Wortmeldungen. 
 
Der ZP lässt über den Antrag abstimmen. 
 

Abstimmung: Dem Antrag wird mit 124 Ja-Stimmen zugestimmt. 

 
 
9.6 Ein beidseitiger Kronenhirsch innert zehn Jahren 
 
Antrag der Sektion Falknis: 
Jeder Jäger resp. jede Jägerin hat das Recht, innert zehn Jahren einmal einen Kronenhirsch 
mit einer Stangenlänge von mehr als 60 cm ausserhalb der Kronenhirschtage zu erlegen. 
 
Begründung: 
Der Hirschbestand im Kanton Graubünden ist beachtlich. Es fällt auf, dass in gewissen Gebie-
ten des Kantons regelmässig Kronenhirsche während der sogenannten Krönlertage erlegt wer-
den können, rund 0,5% der gesamten Jagdstrecke. Ein etwas erhöhter Abschuss von Kronen-
hirschen ist aus wildbiologischer Sicht vertretbar. Um die Chance für alle Jäger auf eine kapitale 
Trophäe während der ordentlichen Hochjagd zu erhöhen, ist dieser Antrag als Zusatz zum heu-
tigen Bejagungskonzept gedacht. 
 
Stellungnahme des erweiterten Zentralvorstandes: 
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Der Zentralvorstand teilt die Meinung, dass der Schutz der Kronenhirsche gelockert werden 
muss. Dementsprechend hat der Zentralvorstand unter Traktandum 9.2 einen Antrag zuhanden 
der Delegiertenversammlung formuliert. Mit dem Antrag der Sektion Falknis würde man aber 
eine für die Brunft wichtige Altersklasse überbejagen. Die Vorgabe der einzelnen Abschüsse 
während einer Zeitspanne von zehn Jahren ist nicht praktikabel, da es nicht abzuschätzen ist, 
wie sich die Jagdplanung in den nächsten Jahren entwickelt. Eine Kontrolle der einzelnen Ab-
schüsse ist sehr aufwendig und durch Abmachungen unter den Jagdgruppen leicht zu umge-
hen. Die jagdplanerische Sichtweise auf grosse Trophäen ist nicht mehr zeitgerecht. 
 
Der erweiterte ZV hat den Antrag einstimmig abgelehnt. 
 
Der Zentralpräsident eröffnet die Diskussion. Keine Wortmeldungen. 
 
Der ZP lässt über den Antrag abstimmen. 
 

Abstimmung: Der Antrag wird grossmehrheitlich abgelehnt. 

 
 
Geschätzte Anwesende: Ich freue mich den nächsten Redner bei uns begrüssen zu dürfen. Es 
ist David Clavadetscher, der Geschäftsführer von Jagd Schweiz. Er wird uns ein Grusswort von 
Jagd Schweiz überbringen. 
 
Ansprache von David Clavadetscher 
 
ZP Brunold dankt David Clavadetscher für seine Worte und für seinen Einsatz für die Belange 
der Jagd in der ganzen Schweiz. 
 
 

10. Wahlen 
 
Mitglieder der Jagdkommission: 
 
Anton Cavelti Sektion Bergün   neu 
Mario Duschèn Sektion Lischana  neu 
 
Keine weiteren Wortmeldungen oder Vorschläge aus der Versammlung. 
 

Abstimmung: Anton Cavelti und Mario Duschèn werden  
   einstimmig gewählt. 

 
Robert Brunold gratuliert den Gewählten. 
 
 
KaHeKo 
 
Peter Kobler Sektion Prättigau  bisher 
Mario Duschèn Sektion Lischana  bisher 
 
Keine weiteren Wortmeldungen oder Vorschläge aus der Versammlung. 
 

Abstimmung: Peter Kobler und Mario Duschèn werden  
   einstimmig wiedergewählt. 

 
Robert Brunold gratuliert den Gewählten. 
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KoAWJ 
 
Claudio Färber Sektion Lavoi  neu 
Gian Andrea Parpan Sektion Scalottas  bisher 
Eros Savioni Sektion Valbella  bisher 
Mario Theus Sektion Valbella  bisher 
 
Keine weiteren Wortmeldungen oder Vorschläge aus der Versammlung. 
 

Abstimmung: Claudio Färber, Gian Andrea Parpan, Eros Savioni und 
   Mario Theus werden einstimmig gewählt. 

 
Robert Brunold gratuliert den Gewählten. 
 
 

11. Genehmigung Hegereglement 
 
Für dieses Traktandum übergibt der Zentralpräsident das Wort unserem Hegepräsidenten 
Hansruedi Andreoli. Der Hegepräsident erläutert die Änderungen des revidierten Hegeregle-
ments. 
 
Hansruedi Andreoli eröffnet die Diskussion. Keine Wortmeldungen. 
 
Der Hegepräsident lässt über das Hegereglement abstimmen. 
 

Abstimmung: Das revidierte Hegereglement wird einstimmig genehmigt 
    und tritt per heute in Kraft. 

 
 

12. Ehrungen 
 
Ehrenmitglieder 
 
Der erweiterte ZV schlägt folgende Kameraden als Ehrenmitglieder vor: 
 
Georg Brosi Jagdinspektor vom Jahr Mai 2000 bis am 31.01.2018. 
  Zudem war er vorher Mitglied des Zentralvorstandes. 
  Die Verdiensturkunde hat er im Jahr 2000 erhalten. 
Leonhard Hochholdinger (auf Antrag der Sektion Felsberg) 
  Lieni war von 2008 bis 2014 im erweiterten Zentralvorstand 
  und von 2012 bis 2018 Präsident der Sektion Felsberg. 
  Er hat die Verdiensturkunde im Jahr 2014 erhalten. 
 
 
Verdiensturkunde 
 
Für die Verdiensturkunde schlägt der erweiterte ZV folgenden Kameraden vor: 
 
Ugo Maurizio Ugo war etliche Jahre Stellvertreter für die Kantonale 
  Jagdkommission und von 2012 bis Juni 2018 ordentliches 
  Mitglied der kantonalen Jagdkommission. 
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ZP Brunold erteilt der Versammlung das Wort. 
 
Christian Riffel schlägt vor, Ugo Maurizio zum Ehrenmitglied zu ernennen, da dieser die Ver-
diensturkunde bereits erhalten hat. Der Zentralpräsident entschuldigt das Versehen, in den Da-
ten des BKPJV wurde nicht vermerkt, dass Maurizio die Verdiensturkunde bereits erhalten hat. 
Somit wird auch Ugo Maurizio als Ehrenmitglied vorgeschlagen.  
 

Abstimmung: Georg Brosi, Lieni Hochholdinger und Ugo Maurizio  
    werden mit grossem Applaus zu Ehrenmitglieder ernannt. 

 
Robert Brunold gratuliert den Geehrten herzlich.  
 
 
Verabschiedung von einem weiteren Chargenträger (mit Präsent) 
 
Beat Angerer Mitglied Jagdkommission 2008 bis 2018. 
  Die ersten 6 Jahre in der Funktion als Präsident des BKPJV und 
  die letzten 4 Jahre als Mitglied. 
  Beat ist bereits Ehrenmitglied des Verbandes. 
 
 

13. Verschiedenes und Umfrage 
 
ZP Brunold erläutert: 
 
Anschliessend an diese DV sind wir zu einem Aperitif eingeladen. Dieser wird von der Firma 
Alphirt offeriert. Herzlichen Dank dafür. Waidmannsdank auch nochmals der Sektion Obersaxen 
für die grossartige Organisation. 
 
Die nächste Delegiertenversammlung findet am 11. Mai 2019 statt und wird durch die Sektion 
Miribi organisiert. 
 
Die DV 2020 findet am 16. Mai 2020 in Klosters statt, organisiert durch die Sektion Klosters. 
 
RB gibt das Wort an Flurin Filli: 
Es muss vermehrt Öffentlichkeitsarbeit betrieben werden, damit die Leute sensibilisiert werden. 
Dafür ist ein Workshop organisiert am 23.06.2018, um die Sektionen zu unterstützen. Wir hof-
fen auf eine grosse Beteiligung. Ich danke allen, die Öffentlichkeitsarbeit zu Gunsten der Jagd 
betreiben. 
 
RB gibt das Wort an René Schuhmacher, Vize Landammann Veteranen und OK-Präsident der 
Landsveteranengemeinde. Er überreicht die besten Grüsse von Toni Bearth, welcher sich ent-
schuldigen musste für die heutige DV. Am 12. August 2018 findet die Veteranenlandsgemeinde 
in Bonaduz statt. Schuhmacher dankt allen Sektionen, welche den Anlass unterstützen. 
 
ZP Brunold gibt das Wort unter dem Traktandum Verschiedenes und Umfrage frei. 
 
Georg Flury: Es ist ihm als ehemaliger Hegepräsident ein Anliegen, dass die Sektionen, welche 
von den Notfütterungen betroffen sind, mehr einbezogen werden. 
 
Luis Casty, Präsident der Sektion Ringel: Wichtige und wegweisende Entscheide stehen vor der 
Türe. Er ist der Meinung, dass die Abstimmung nicht unterschätzt werden soll. Man soll frühzei-
tig und koordiniert an die Abstimmung gehen. Kleine Anlässe sind gut und recht, aber es 
braucht überregionale Infoanlässe. Damit alles koordiniert werden kann, braucht es eine Orga-
nisation von oben. Luis Casty möchte wissen, was läuft. 
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Der Vizepräsident Tarzisius Caviezel erklärt: Es ist unbestritten, dass ein wegweisender Ent-
scheid bevorsteht. Er ist froh, dass die Delegiertenversammlung hinter der Sonderjagd steht. 
Wir werden nur eine Chance haben, wenn wir alle miteinander zusammen am gleichen Strick 
ziehen. Der ZV ist dran, eine Organisation aufzustellen mit verschiedenen interessierten Ver-
bänden. Das Ziel ist, dass diese Matrix bis zu den Sommerferien steht. Caviezel bittet alle, jetzt 
nicht anfangen, das Pulver zu verschiessen und Einzelaktionen zu starten, welche am Ende 
mehr schaden als nutzen. Zu gegebener Zeit wird der ZV auf die Sektionen zugehen mit Mate-
rial, einem Argumentarium etc. Der Vizepräsident versichert, dass bereits jetzt intensiv daran 
gearbeitet wird. 
 
Der Zentralpräsident schliesst mit folgenden Worten ab: 
 
Liebe Jagdkameradinnen und Jagdkameraden, geschätzte Gäste 
 
Damit sind wir am Ende der 104. Versammlung des Bündner Kantonalen Patentjägerverbandes 
angelangt. 
Ich möchte mich an dieser Stelle noch bei allen bedanken welche mich und meine Vorstands-
kollegen während dem vergangenen Jahr unterstützt haben. Danken möchte ich auch den Ka-
meraden des erweiterten Zentralvorstandes, sprich den Bezirkspräsidenten, den Mitgliedern der 
KaHeko, den Bezirkshegepräsidenten, der KoAWJ, der Schiesskommission und allen Chargen-
trägern.  
Mein Dank gilt aber auch unserem Regierungspräsidenten Mario Cavigelli, dem Amtsvorsteher 
Adrian Arquint sowie Hannes Jenny für die stets offene, respektvolle und gute Zusammenarbeit. 
 
Spezieller Dank aber gebührt den Mitgliedern des Zentralvorstandes. Nina, Tarzisi, Hansruedi, 
Noldi I und II sowie Flurin, vielen Dank für die tolle Zusammenarbeit. Ich möchte aber auch un-
serem Redaktionsleiter Walter Candreia mit seinen Redaktionsmitarbeitern ganz herzlich für 
ihren stets grossen Einsatz zu Gunsten unserer Jagd danken. Auch nicht zu vergessen gilt es 
Peter Nold, den Publisher unserer Homepage, auch dir einen grossen Dank. Einen grossen 
Dank auch an unsere Sekretärin Sabrina, die sich tagtäglich mit den Anliegen der Jägerschaft 
beschäftigt.  
 
Liebe Jägerinnen und Jäger, werte Gäste nun ist es meiner Meinung nach Zeit für den Apéro. 
Ich wünsche uns noch einen schönen unvergesslichen Abend und ein paar gemütliche Stunden 
mit vielen anregenden Gesprächen. 
 
Ich erkläre die 104. Delegiertenversammlung des BKPJV als geschlossen. 
 
 
Für das Protokoll 
 
 
Obersaxen, 12. Mai 2018 
 
Robert Brunold Sabrina Cadruvi 
Zentralpräsident BKPJV-Sekretariat 
 
 
 
___________________ ___________________ 
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Anhang 1: Jahresbericht Zentralpräsident 
 
 
Vorstand/Verband 
Auch im vergangenen Jahr haben uns nebst den normalen Verbandsgeschäften die zwei Initia-
tiven weiterhin viel Arbeit beschert. Seit dem 8. November 2017 wissen wir nun aber, dass die 
Sonderjagdinitiative gültig ist. Die Gültigkeitserklärung des Bundesgerichts sagt gar nichts aus 
zum Inhalt dieser Initiative. Der Entscheid bedeutet nur, dass die Initiative nochmals im Grossen 
Rat behandelt werden und dem Volk vorgelegt werden muss. Dies bedeutet für uns, dass wir 
uns seriös auf die bevorstehende Abstimmungskampagne vorbereiten müssen. Dies wird die 
Unterstützung aller Jägerinnen und Jäger benötigen. 
 
Sitzungen/Anlässe 
Wiederum hat sich der Zentralvorstand zu zwölf Sitzungen und zu drei mit dem erweiterten 
Zentralvorstand getroffen. Weiter habe ich an verschiedenen Sitzungen der Jagdkommission, 
der Grossratsjägerfraktion, mit verschiedenen Ämtern und Kommissionen, an verschiedenen 
Bezirksversammlungen und an Sitzungen des grünen Tischs teilgenommen. Zusätzlich standen 
zwei Pressekonferenzen, verschiedene Interviews und Fernsehauftritte an. Die Medienanfragen 
haben im letzten Jahr merklich zugenommen. 
Es würde noch viele Möglichkeiten geben, an Anlässen von Bezirken oder Sektionen teilzu-
nehmen. So gerne der Zentralvorstand diese besuchen würde, fehlt ihm vielfach leider einfach 
die Zeit dazu. Viele Termine überschneiden sich und man darf auch nicht vergessen, dass wir 
alle noch voll berufstätig sind. Zudem muss noch ein wenig Zeit für die nötige Erholung und die 
Familie da sein. Wir hoffen auf das Verständnis der Betroffenen. 
 
Enorme Belastung der Redaktion 
In den letzten Jahren hat die bisher schon hohe Belastung der BJ/BF-Redaktion noch deutlich 
zugenommen. Aufgrund der anfallenden Mehrarbeiten durch die Übernahme des Fischerteils, 
die Mitarbeit beim Erstellen des Festführer DV, die Unterstützung der DV-Organisationsarbeit, 
durch immer wichtigere und anhaltende Kommunikationsarbeit, Unterstützung des Vorstands 
etc. hat der Zentralvorstand entschieden, das Arbeitspensum des Redaktionsleiters auf 100 
Prozent zu erhöhen. An dieser Stelle ein grosser Dank an das ganze Redaktionsteam unter der 
Leitung von Walter Candreia für die enorme geleistete Arbeit. 
 
Öffentlichkeitsarbeit nimmt Fahrt auf 
An einer Medienkonferenz in Haldenstein Ende August konnte der BKPJV sein neues Instru-
ment für die Öffentlichkeitsarbeit vorstellen. Der BKPJV hat einen begehbaren Anhänger ange-
schafft, welcher mit diversem Infomaterial ausgestattet ist. Der Anhänger kann für Marktauftritte, 
Ausstellungen, Messen und sonstige öffentliche Auftritte genutzt werden. Der Anhänger kann 
beim Sekretariat des BKPJV reserviert werden und wird den Sektionen gratis zur Verfügung 
gestellt. Bereits in den ersten Monaten wurde der Anhänger etliche Male eingesetzt. Sehr er-
freulich sind auch die Reservationen bereits für das Jahr 2018. Zu unserer Freude kann festge-
stellt werden, dass die Sektionen sich zunehmend in der Öffentlichkeit präsentieren. An dieser 
Stelle vielen Dank an alle Sektionen, die sich für die 
Öffentlichkeitsarbeit einsetzen. 
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Jagden 2017 
Schon kurz nach der Hochjagd konnte aufgrund vieler zufriedener Jägerinnen und Jäger fest-
gestellt werden, dass sie sehr erfolgreich war. Dank idealem Jagdwetter konnte mit über 4’800 
Stück Hirschwild ein Rekordergebnis und beim Reh mit 3’700 Stück die zweithöchste Strecke 
verzeichnet werden. Total wurden auf der Hoch- und Sonderjagd 6’515 Hirsche und 4’195 Rehe 
erlegt. Bemerkenswert ist, dass seit dem 1. September 2015 17’188 Hirsche und davon 74 Pro-
zent auf der Hochjagd erlegt wurden. Mit knapp 3’000 Gämsen wurde ein Abschuss im ange-
strebten Ziel erreicht. Die Steinwildjagd lief im geplanten Rahmen ab. Die einzige Neuerung 
war, dass in einzelnen Gebieten das erste Mal davon Gebrauch gemacht wurde, bis in den No-
vember zu jagen. In der Zeit vom 1. bis 5. November wurden sechs Abschüsse getätigt. 
Zu Diskussionen führten vor, während und nach der Jagd vor allem die Pilotprojekte im Jagd-
bezirk XI Prättigau. Wie sich die Eingriffe in den Wildschutzgebieten und beim langen Hirsch-
spiesser auswirken, kann abschliessend vermutlich erst nach den nächsten Jagden festgestellt 
werden. 
Bei der Niederjagd musste zum Glück kein weiterer grosser Rückgang der Patente verzeichnet 
werden. Allerdings geht die Zahl der gelösten Hunde zurück. 
Weitere Daten zur Jagd 2017 können auf der Homepage des Amts für Jagd und Fischerei ent-
nommen werden. 
 
Grossraubwild 
Von April bis Oktober wiesen verschiedene Beobachtungen und Hinweise auf die Präsenz ei-
nes Bären im Unterengadin und im Nationalpark hin. Ob es sich immer um den gleichen Bären 
handelte, konnte nicht festgestellt werden. Das Calanda-Wolfsrudel konnte auch im 2017 erneut 
acht Welpen aufziehen. Die Anzahl der Wolfsereignisse im übrigen Kantonsgebiet verzeichnete 
eine deutliche Zunahme. Ebenfalls mussten bedeutend mehr Risse an Haustieren als bisher 
verzeichnet werden. Im ganzen Kanton können jederzeit und ohne Vorwarnung Risse durch 
Wölfe auftreten. Es mussten 93 Schafe und Ziegen im Betrag von 30’300 Franken entschädigt 
werden. Die meisten Attacken sind trotz vorhandener Herdenschutzmassnahmen erfolgt. Der 
personelle Aufwand des AJF betrug rund 177’000 Franken für das Dossier Wolf und 7’800 
Franken für das Dossier Bär. Der Luchs hat sich vor allem in der Surselva etabliert. Er verhält 
sich aber bisher sehr unauffällig. Vor allem sind keine Probleme mit Nutztieren zu verzeichnen. 
 
Dank 
Zum Schluss bedanke ich mich ganz herzlich bei meinen Vorstandskollegen Nina, Tarzisius, 
Arnold, Hansruedi, Noldi, Flurin und unserer guten Fee im Sekretariat, Sabrina, für die tatkräfti-
ge Unterstützung und die sehr gute Zusammenarbeit. Dank gebührt auch allen Chargenträgern, 
Sektionsverantwortlichen, dem Amt für Jagd und Fischerei, Regierungsrat Mario Cavigelli, der 
Grossratsjägerfraktion sowie den verschiedenen Ämtern und Verbänden, welche alle mit uns im 
vergangenen Jahr zusammengearbeitet haben. Ein Weidmannsdank an alle Jägerinnen und 
Jäger für die Mithilfe. 
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Anhang 2: Jahresbericht der KaHeKo 
 
 
Hegeabrechnung 2017 
Die Gesamtsumme der bewilligten Gesuche fürs 2017 betrug rund 185’500 Franken. Letztend-
lich wurden im Hegejahr 2017 nach Überprüfung durch das AJF beitragsberechtigte Hegemas-
snahmen im Rahmen von ca. 156’000 Franken geleistet und den Sektionen überwiesen. Darin 
enthalten sind auch 9’000 Franken für die Anschaffung durch die KaHeKo von Blinklampen und 
Absperrmaterial für Wildruhezonen sowie ein Beitrag zum Weiterbildungstag der KoAWJ. Die 
Summe setzt sich im Einzelnen wie folgt zusammen: Sicherung, Beruhigung, Pflege, Gestal-
tung, Unterhalt der Lebensräume Fr. 61’667.– Pflege der Waldränder, Hecken-, Brut- und 
Äsungsgehölze, Freilegen der Wildwechsel Fr. 26’640.– Freihaltung brachliegender Wiesen als 
Äsungsflächen (161 ha) Fr. 86’642.–. Entsorgungskosten (Schnittgut) Fr. 1’540.–. Bau und Un-
terhalt von Hegeeinrichtungen (z.B. Rückbau von Futterstellen) Fr. 1’105.–. 
 
Rehkitzrettung 
Nach fünf Jahren darf man feststellen, dass diese Aktion für die meisten Sektionen zur Stan-
dardmassnahme im Sinne des aktiven Tierschutzes zählt. In 9 von 14 Hegebezirken wurden 
Massnahmen durchgeführt. Gemäss Rückmeldungen wurden dafür 382 Einsätze oder insge-
samt gut 600 Stunden geleistet. Dabei sind wir aber nach wie vor auf die Zusammenarbeit zwi-
schen der Jägerschaft und der Landwirtschaft vor Ort angewiesen. Leider kann nicht von der 
Hand gewiesen werden, dass es auf beiden Seiten immer noch einige Skeptiker gibt, die diese 
Massnahme als unnötig erachten. Das oft gehörte Scheinargument, es sei ein Widersinn, im 
Frühsommer zu schützen und im Herbst zu bejagen, wird meist als Vorwand genutzt. Diese 
Argumentation ist nicht stichhaltig und nimmt die Verstümmelung oder den qualvollen Tod 
wehrloser Tiere auf fahrlässige Weise in Kauf. Würde ein Halter respektive eine Halterin von 
Haus- oder Nutztieren gegenüber deren Nachwuchs die gleiche Haltung einnehmen, so wäre 
bei einer Anzeige eine Strafverfolgung mit entsprechenden Konsequenzen gewiss. An die Ad-
resse der Jäger, die so argumentieren, sei zudem Folgendes gesagt: Die Jagdbetriebsvorschrif-
ten eröffnen lediglich die Möglichkeit, im Herbst respektive Spätherbst Jungtiere zu erlegen. 
Niemand muss dies tun, denn jeder hat die Möglichkeit, selbst darüber zu entscheiden! Bleiben 
wir dran und treten Anhängern einer solchen fadenscheinigen Argumentation mutig mit Informa-
tionen und Fakten entgegen. 
 
Inventar von Freihalteflächen zu Äsungszwecken 
Im Zuge des Fütterungsverbots wurden die Freihalteflächen inventarisiert. Das Freihalten von 
brachliegenden Flächen dient nicht in erster Linie der Futtergewinnung, sondern der Offenhal-
tung von natürlichen Äsungsflächen. Es wird also darum gehen festzulegen, welche Flächen als 
sinnvolle Objekte ins Hegekonzept aufgenommen werden sollen. Weiter soll festgehalten wer-
den, was mit dem jeweiligen Schnittgut geschehen soll (siehe BJ-Februarausgabe ab Seite 27). 
 
Umsetzung des Fütterungsverbots für Schalenwild 
Im Winter 2017/2018 kam erstmals das Fütterungsverbot (KJG Art. 29) zum Tragen. Dieses 
beinhaltet die aktive und passive Fütterung. Den Lead für den Vollzug hat das AJF respektive 
die zuständige Wildhut vor Ort. Unterstützt wird die Umsetzung von folgenden Ämtern: Land-
wirtschaft und Geoinformation, Natur und Umwelt, Wald und Naturgefahren sowie Lebensmit-
telsicherheit und Tiergesundheit. Als flankierende Massnahme wurde vonseiten der «grünen» 
Verbände Informations- und Aufklärungsarbeit betrieben. Seitens der Landwirtschaft wurde 
schon einiges unternommen, um passive Futterangebote zu vermeiden. So zum Beispiel in Sa-
chen Lagerung der Siloballen. Grosser Handlungsbedarf besteht teilweise noch im Bereich 
Grünabfallsammelstellen. Hier ist die Zusammenarbeit von Gemeinden mit dem Amt für Natur 
und Umwelt gefragt. Als Jäger und Jägerin haben wir gegenüber der nicht-jagenden Bevölke-
rung eine wichtige Vorbildfunktion, indem wir aufklären und uns selbst an das Fütterungsverbot 
halten. 
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Tätigkeiten KaHeKo – Ehrungen – Personelles 
Die Aufgaben der Hegekommission konnten in zwei Vorstandssitzungen, zwei KaHeKo-
Versammlungen sowie drei Sitzungen mit dem AJF bearbeitet werden. 
An der DV 2017 durften folgende zurückgetretenen Bezirkshegepräsidenten für ihre mehrjähri-
ge Tätigkeit die Hegeauszeichnung entgegennehmen: Marco Casanova (HB 2), Diego Battilana 
(HB 8.2), Andrea Carpanetti (HB 10) sowie Gaudenz Carisch, Hegeobmann der Sektion Sur-
ses. In folgenden Hegebezirken konnten jeweils Nachfolger gefunden und vom Bezirk gewählt 
werden: Andreas Stucki (HB 2), Corado Vondrasek (HB 7), Moreno Costa (HB 8.2), Gisep Rai-
nolter (HB 10) und Peter Kobler (HB 11). 
 
Tätigkeiten des Präsidenten – Schwerpunkte 2018 
Nebst den Sitzungen im Rahmen der KaHeKo habe ich an weiteren 23 Sitzungen teilgenom-
men (Sitzungen des Zentralvorstands, des erweiterten Zentralvorsands, der Jagdkommission, 
der Bezirke und anderen Organisationen). Des Weiteren habe ich zwei Weiterbildungstage zum 
Thema Heckenpflege besucht. Im Rahmen des Weiterbildungstages der KoAWJ konnte ich ein 
Referat zum Thema «Hege im Laufe des Jahres» halten. Es ging um die Überprüfung und Be-
reinigung des Inventars von Freihalteflächen, die Vielfalt bei der praktischen Hegeausbildung 
der Kandidaten und Kandidatinnen, die verstärkte Öffentlichkeitsarbeit in Sachen Hege mittels 
Publikationen in der Lokalpresse sowie um die Aufklärung und Information betreffend «Stop 
Wildtierfütterung». 
 
Teilnahme an Hegeanlässen – Dank 
Wenn es um die Durchführung von Hegearbeiten geht, so stehen den Hegeobmännern jährlich 
rund 200 oder mehr Kandidaten beziehungsweise Kandidatinnen und theoretisch etwa 5’500 
Jäger/innen zur Verfügung. Für die ersteren besteht eine Hegepflicht. Mancher Hegeobmann 
wäre froh, wenn die Teilnehmerzahl der Zweitgenannten auch ohne Hegepflicht durchaus höher 
wäre. 
Ich danke allen, welche die Anliegen der Hege und mich im vergangenen Jahr in irgendeiner 
Weise unterstützt haben, ganz besonders den Hegeobmännern vor Ort. 
Speziell bedanken möchte ich mich dieses Mal beim abtretenden Amtsleiter Jürg Brosi für die 
konstruktive Zusammenarbeit in den vergangenen sieben Jahren. Ich durfte jederzeit bei ihm 
anklopfen und fand stets ein offenes Ohr für die Anliegen der Hege. Ich wünsche ihm für den 
«Unruhestand» gute Gesundheit und viele schöne, unbeschwerte Momente mit und ohne Jagd. 
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Anhang 3: Jahresbericht der KoAWJ 
 
 
Das 2017 war für die KoAWJ wiederum geprägt von einem grossen Ansturm von Jagdkandida-
tInnen. Dass es um den Jägernachwuchs im Bündnerland so gut steht, freut uns natürlich un-
gemein, stellt uns – und allen voran die unermüdlichen Ausbildnerinnen und Ausbildner an vor-
derster Front – aber auch vor grosse Herausforderungen. Eine zusätzliche Herausforderung 
ergibt sich mit dem revidierten und am 1. Mai 2017 in Kraft getretenen Schweizer Lebensmittel-
recht. Erhöhung der Transparenz, besserer Schutz der Bevölkerung vor gesundheitlichen Risi-
ken und Täuschung und Vereinfachung des Handels sind die Kernpunkte des revidierten 
Rechts. Verstärkt wird unter anderem auch die Eigenverantwortung der Jägerinnen und Jäger 
sowie der Informationsfluss entlang der Lebensmittelkette. Die Lebensmittelhygiene soll ver-
stärkt fester Bestandteil der Ausbildung zur Jägerin bzw. zum Jäger werden – und daran wird 
auf Hochtouren gearbeitet, zusammen mit den zuständigen kantonalen Ämtern. Die Bündner 
Jägerinnen und Jäger sind mit ihrer Ausbildung im Rucksack also bestens gerüstet, jetzt und in 
Zukunft! 
 
Jagdhundetag 
Bei schönstem Wetter fand am 11. März 2017 unter der Leitung von Sep Antona Bergamin, 
KoAWJ-Fachverantwortlicher BSC, und unter der fachkundigen Präsentation der Hunderassen 
durch Hitsch Riffel der traditionelle Jagdhundetag in der Ganda statt. Die Jagdgebrauchs-
hundeschau konnte in dieser Art bereits zum 20. Mal durchgeführt werden. Vorgezeigt wurden 
bei rund 80 Gespannen 20 verschiedene Hunderassen, vom Niederlaufhund bis hin zum Vor-
stehhund. Der Anlass bot für die über 200 erschienenen Zuschauer einmal mehr einen wertvol-
len Überblick über die im Kanton Graubünden zur Nachsuche und zur Niederjagd verwendeten 
Hunde. Für die rund 100 anwesenden Jagdprüfungskandidatinnen und Kandidaten, kurz vor der 
Theorieprüfung, wurde im Anschluss an die lehrreiche Präsentation der Jagdhunde eine Nach-
suche durchgeführt und im Rahmen einer Demonstration ein Stück Wild aufgebrochen. 
Einmal mehr ein gelungener Aus- und Weiterbildungstag der KoAWJ. Weidmannsdank an 
Hitsch Riffel und Sep Antona Bergamin für ihre kompetente Arbeit. Auch einen herzlichen Dank 
an den Bündner Schweisshunde-Club sowie den Laufhundeclub, an alle anwesenden Hunde-
gespanne, an die engagierte Restaurationsmannschaft des Jägervereins Calanda und nicht 
zuletzt an die zahlreichen und interessierten Teilnehmer! 
 
KoAWJ-Ausbildungskurse 
230 der zur theoretischen Jagdprüfung aufgebotenen 245 JagdkandidatInnen (94%) haben die 
Theoriekurse 2016/17 besucht. Leider bleiben immer wieder mehrere aufgebotene KandidatIn-
nen der Prüfung unentschuldigt fern. Von den schlussendlich geprüften KandidatInnen haben 
insgesamt 203 die Theorieprüfung erfolgreich absolviert. Die Waffen- und Schiessprüfung im 
Sommer 2017 haben 71.3% der 265 angetretenen Kandidaten bestanden. Im Berichtsjahr er-
langten somit 26 Jägerinnen und 176 Jäger, total also 202 Jungjäger, die Bündner Jagd-
berechtigung. Für die Jagdprüfungen 2017/18 sowie 2018/19 hat sich die Anzahl der Anmel-
dungen zwischen 250 und 260 Stück eingependelt. Diese Anzahl an JagdkandidatInnen ist 
zwar konstant hoch, aber für die KoAWJ durchaus bewältigbar – und für Jägernachwuchs ist 
zumindest für die nächsten beiden Jahre gesorgt. 
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Weiterbildung 
Beim KoAWJ-Weiterbildungstag 2017 drehte sich alles um „Wolf, Hirsch und Hege“: Wölfe – 
Hirsche - Wölfe bei den Hirschen - Die Wildtierfütterung und das Rotwild im Gebirge. Ein Wei-
terbildungstag geprägt von Chancen und Gefahren, Problemen und Lösungen. Die Kommission 
für die Aus- und Weiterbildung der Jäger hiess zu einem vielversprechenden Tag unter Natur-
begeisterten willkommen. An der Tagung 2017 warteten vier Fachleute auf, die mit Erfahrung 
und kühlem Kopf die aktuellsten Fakten über emotionale Themen präsentierten. 
Der zur Tradition gewordene Weiterbildungstag des Bündner Kantonalen Patentjägerverbandes 
fand auch dieses Jahr grossen Anklang. Mario Theus, Verantwortlicher der Weiterbildungstage 
der KoAWJ, durfte am 10. Juni 2017 in Landquart neben vielen Bündnerinnen und Bündnern 
auch Vertreter aus den Ostschweizer Kantonen und dem nahen Ausland begrüssen. 
Mit Spannung erwarteten die BesucherInnen die Vorträge von Ulrich Wotschikowsky (Wölfe! 
Was kommt da auf uns zu?), Hannes Jenny (Hirsche unter Wölfen), Hansruedi Andreoli (Hege 
im Laufe des Jahres) und Paolo Molinari (Das Rotwild im Gebirge: Problem oder Ressource?). 
Ein kräftiger Weidmannsdank dem Organisator Mario Theus und den kompetenten Referenten  
für den lehrreichen Weiterbildungstag! 
 
Personelles/Mutationen 
Im Berichtsjahr standen wiederum einige personelle Wechsel an. Nach langjährigem Engage-
ment sind Claudio Caprez, Marco Beghetto, Pascal Casanova, Lotar Tomaschett, Andi Moser 
und Martin Philipp als Ausbildner sowie Philip Christen als Stellvertreter und Co-Ausbildner zu-
rückgetreten. Vielen herzlichen Dank an dieser Stelle für den langjährigen und intensiven Ein-
satz für die Bündner Jungjägerausbildung! 
 
Folgende Ausbildner sind im 2017 neu gewählt worden: 
Jagdkunde  Region Oberengadin  Eduard Pinggera 
 Region Surselva  Jürg Tönz 
Gesetzeskunde  Region Mittelbünden  Thomas Moser 
BSC  Region Oberengadin  Guolf Denoth 
Wild und Umwelt  Region Nordbünden  Simon Gujan 
 Region Mittelbünden  Ricardo Ryffel 
Waffenkunde/Schiessen  Region Chur und Umgebung  Silvano Andreoli 
  Renatus Andreoli 
  Stefano Furger 
 Region Surselva  Andri Tomaschett 
 Region Mittelbünden  Mirko Vogler 
 
Finanzen 
Detaillierte Informationen zur finanziellen Situation der KoAWJ sind den Ausführungen der 
BKPJV-Geschäftsstelle in der Verbandsrechnung zu entnehmen. 
 
Dank 
Mit Blick auf ein weiteres intensives Berichtsjahr danke ich allen Beteiligten für ihren grossen 
Einsatz, für den Austausch, die Bemühungen und die Loyalität zur KoAWJ. Von Herzen wün-
sche ich alles Gute und gute Gesundheit im Jagdjahr 2018/19, viel schönen Anblick und ein 
kräftiges Weidmannsheil.



___________________________________________________________________ 
Delegiertenversammlung 2018 BKPJV 

Seite 29 

Anhang 4: Jahresbericht Schützenmeister 
 
 
Wer die Jagd ausüben will, hat seine Jagdwaffen einzuschiessen. Um den Anforderungen zur 
Erfüllung der Schiesspflicht gerecht zu werden, sollte die ganze Schiesssaison zur Übung ge-
nutzt werden. Zurzeit werden auf rund 60 Anlagen in Graubünden mit Jagdwaffen geschossen. 
Zusätzlich bieten einige Waffenfachgeschäfte die Möglichkeit, auf ihren Privatanlagen die 
Jagdwaffen einzuschiessen, den Schiessnachweis zu erbringen oder wöchentlich die Anlagen 
zu Übungszwecken zu benutzen. 
 
Schiessnachweis 
330 Jagdschützenmeister sind verantwortlich, dass der Schiessnachweis in rund 60 Schiessan-
lagen in geordnetem Rahmen erbracht werden kann. Ich konnte bei meinen Besuchen auf ver-
schiedenen Anlagen mit Befriedigung feststellen, dass die Jagdschützenmeister mit grossem 
Einsatz ihren Aufgaben nachkommen. 
 
Rückblick 
Der jährliche Jagdschützenmeisterkurs fand im 2017 auf der Schiessanlage Nulez der Sektion 
Hubertus statt. Zwei Schützenmeister der Sektion Hubertus präsentierten uns die Anlage in 
tadellosem Zustand. Am Schluss des Ausbildungstags konnten wir 32 neue Jagdschützenmeis-
ter mit einem Diplom nach Hause entlassen. 
Die Schiesskommission wurde von fünf auf drei Mitglieder reduziert. Somit erhöhte sich für die 
verbleibenden Mitglieder das Arbeitspensum. Neu gehört der Verantwortliche für Öffentlich-
keitsarbeit (Robert Hartmann) zusätzlich einer neu geschaffenen Kommission (Öffentlichkeits-
arbeit) an. Die Geschäfte der Schiesskommission konnten wir in zwei Sitzungen erledigen. Vie-
le Aufgaben konnten wir bilateral lösen. Auf Einladung hin habe ich bei den zwei kleinsten Sek-
tionen (Beverin 20 Mitglieder, Ringel 23 Mitglieder) an ihren internen Jagdschiessen teilge-
nommen. Diese zwei Sektionen haben keinen Aufwand für eine tadellose Durchführung ihres 
Schiessanlasses gescheut. Auch die Sektion Piz Grisch mit ihren 23 Mitgliedern organisierte 
das öffentliche Munggenschiessen wie immer mit grossem Einsatz. Weiter habe ich das öffent-
liche Jagdschiessen in Crapanaira sowie den Jagdparcours in San Bernardino besucht. Aus-
serdem habe ich die Sektionen bei verschiedenen Fragen unterstützt. Weiter habe ich an allen 
Sitzungen des ZV teilgenommen. 
 
Ausblick 
Im Hinblick, dass ab 2020 keine Beiträge zur Sanierung der Kugelfänge mehr fliessen, haben 
einige Sektionen ihre Anlage bereits saniert. Etliche Sektionen sind daran, Lösungen für die 
Weiterführung ihrer Anlagen zu suchen. Ich persönlich hoffe, dass viele Anlagen erhalten wer-
den, denn in der heutigen Zeit wird es immer schwieriger, einen geeigneten Standort für eine 
zweckmässige Schiessanlage zu finden. Auch für den Zusammenhalt der Jägerschaft in den 
Sektionen ist es wichtig, dass die internen Jagdschiessen weiter bestehen können. 
 
Dank 
Ich möchte mich bei allen, die das jagdliche Schiessen unterstützen oder organisieren, herzlich 
bedanken, sei es für ein Trainingsschiessen, ein internes oder öffentliches Jagdschiessen. Wei-
ter möchte ich mich bei allen, die mich im letzten Jahr unterstützt haben, bedanken. Ein speziel-
ler Dank geht an meine ZV-Kollegen, an das Sekretariat sowie an meine Schiesskommissions-
mitglieder. Einen besonderen Dank möchte ich allen Referenten der 
Jagdschützenmeisterausbildung sowie dem Amt für Jagd und Fischerei für die tolle Unterstüt-
zung richten. 


